

## ENTREVISTA

Domingo 6 de Abril de 2025

Diario Chañarcillo. | 3

www.chanarcillo.cl

**EL CASO DEL CENSO 2024 EN ATACAMA**

¿Cómo impactan las cifras preliminares que conocemos del Censo en Atacama?

El material informativo censal varía según la realidad territorial y socioeconómica de cada comuna, y nos sirve como base para las futuras políticas de gobierno. Por eso es importante seguir avanzando en la revisión de estas cifras.

Nosotros entregamos la información tanto a nivel regional como comunal. En esta primera entrega se incluyen datos como el promedio de personas por hogar, el porcentaje de hogares unipersonales y aquellos con niños. Esta 'radiografía' demuestra que no es lo mismo mirar la realidad nacional que la regional o comunal.

Hoy, en la página web del Censo 2024, es posible acceder a los resultados generales, regionales y también desglosados por comuna. Mi invitación es a revisar esa información para entender cómo ha variado, por ejemplo, el promedio de personas por hogar o la cantidad de hogares unipersonales.

A nivel regional, el 21% de los hogares son unipersonales, pero en comunas como Alto del Carmen esta cifra sube al 31,3%. Esto significa que uno de cada tres hogares en esa comuna está compuesto por una sola persona. Si observamos su pirámide poblacional, notamos una mayor concentración de personas entre 10 y 14 años, una fuerte baja entre los 25 y 29, y luego un aumento entre los 50 y 64 años.

Eso anticipa una situación demográfica difícil de administrar en el futuro. En cambio, si miramos Diego de Almagro, la pirámide es distinta: la mayor cantidad de personas está entre los 10 y 14 años, y luego se mantiene de forma más uniforme. Esto sugiere que habrá una demanda creciente por educación en los próximos años. La pirámide censal 2024 muestra un estrechamiento importante, lo que indica que muchos jóvenes debieron emigrar por

## Fernando Del Pino, director regional del INE sobre el Censo 2024: “Cada comuna debe analizar su propia situación y actuar en consecuencia”



*En conversación con Diario Chañarcillo, el director regional del Instituto Nacional de Estadística analizó los resultados preliminares del Censo 2024. Entre los datos que arrojó esta medición nacional, se destaca el fenómeno del envejecimiento general de la región, así como la emigración de jóvenes en la Provincia de Chañaral, la soledad que enfrenta Alto del Carmen a través de los hogares unipersonales y el aumento demográfico de Copiapo.*

falta de oportunidades educativas superiores.

Este tipo de información es clave para orientar la política pública. Cada comuna debe analizar su propia situación y actuar en consecuencia. Como vimos, Alto del

significativa de población entre los 5 y 24 años. A partir de ahí, la pirámide se mantiene sin mayores aumentos hacia los tramos de más edad.

Esto dependerá de que existan condiciones que permitan a las personas mayores de 40 años permanecer en la comuna. Si hay poca población en ciertos rangos etarios, puede deberse a que muchas personas han emigrado.

En las próximas entregas del Censo, además de los datos ya publicados sobre composición de hogares, se incluirán cifras sobre migración interna e internacional, así como información sobre la vivienda: materialidad, acceso al agua, uso de energía, entre otros aspectos. También se incorporarán datos sobre discapacidad.

Todos estos elementos permitirán construir una radiografía completa a nivel nacional, regional y comunal. Por eso es importante no quedarnos solo con una mirada desde el país o la capital. Así como se critica que todo se centre en Santiago, no deberíamos cometer el mismo error de hablar solo de la región sin atender a la diversidad de realidades comunales.

**¿Cuál es el llamado a la ciudadanía?**

La invitación es a revisar la página del Censo, donde también hay herramientas que permiten hacer comparaciones tabulares. Por ejemplo, se pueden comparar las nueve comunas respecto a distintos indicadores, como la cantidad de personas de 65 años o más.

Esto permite observar, más allá de la forma de la pirámide, los porcentajes concretos por comuna. Lo mismo aplica para temas relacionados con la vivienda. Es importante aprovechar que esta información está disponible, analizarla y comprender qué está ocurriendo en cada territorio.

Carmen y Diego de Almagro tienen realidades completamente distintas, y eso se repite en las otras siete comunas de la región.

**¿En qué otra comuna hay datos reveladores en los que haya que mirar o analizar con cuidado?**

Veamos el caso de Tierra Amarilla, una zona agrícola, minera y con empleo estacional. Si bien existe una situación general a nivel nacional, regional y comunal —como la baja tasa de fertilidad—, esto se refleja en todas las pirámides poblacionales actuales: los tramos de 0 a 4 años están muy reducidos. Chile, efectivamente, está envejeciendo.

Esa es una condición general que no puede ser modificada directamente por las comunas, pero si es relevante que estas reconozcan cómo se expresa esa tendencia en su territorio. En Tierra Amarilla, por ejemplo, hay una presencia